
 

Incontro:  CdA 
Verbale del: 19 gennaio 2017 

Luogo: Sede Forum 
Solidarietà Parma 
Ora inizio: 21,00 
Ora fine: 23,30 

 
Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 
Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente 

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Presente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente 

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Assente  

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Assente 

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Presente 

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 
Cavalieri Fulvia   GAS Fidenza Presente 

Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

    

    

    

    

    

 
 

O.d.G. 1. moneta locale a Parma - BUS: costituzione gruppo di lavoro 
2. raccolta fondi terremotati: aggiornamenti 
3. inizio raccolta quota DES 2017 
4. attivazione contratto per segreteria DES 
5. notizie dal Forum  
6. PGS: il punto 

 

Temi 
trattati 

1. Abbiamo invitato chi a Parma usa già i bus, per condividere le loro esperienze e 
decidere insieme un percorso da seguire. Presenti al primo momento del consiglio 
anche alcune persone di diversa tipologia professionale che li utilizzano e altre persone 
strettamente connesse e interessate ai BUS. Chiara Fornari di Nativa dà notizia della 
decisione presa dentro la cooperativa di attivare la loro partecipazione al progetto.   
Si fanno emergere problematiche, richieste di chiarimenti, e facciamo il punto su come 
ci si può muovere. A Fidenza è attivo un gruppo di lavoro che sta progettando una serie 
di incontri e si sta muovendo sul territorio. Decidiamo di attivare un gruppo di lavoro 
concentrato su Parma. I due interventi locali tenderanno poi a convergere. Il gruppo, 
composto al momento da alcuni “produttori” e qualche rappresentante del Des si riunirà 
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il 9 febbraio presso Forum. 
 
2. La raccolta non è stata cospicua, hanno partecipato 15 gas (circa la metà) con un 
incasso complessivo di poco oltre i 2mila euro. Nei prossimi giorni il tesoriere 
provvederà al versamento alle due realtà individuate (una legata a REES Marche, l’altra 
Postribù). Si avvierà poi lentamente la seconda fase sul lungo periodo per sostenere 
economia dei luoghi terremotati, sempre con il sostegno dei des locali e realtà legate a 
ES, per individuare produttori con cui intessere rapporti. 
 
3. Attendiamo un momento prima di avviare la raccolta delle adesioni per il nuovo anno. 
Penseremo prossimamente come avviare e rendere efficace le adesioni soprattutto dei 
produttori che anche lo scorso anno sono state molto carenti.  
 
4. Stabiliamo di attivare con Forum un nuovo pacchetto iniziale di ore per Greta 
Sacchelli di 100 di segreteria (2000 euro), a partire dal prossimo mese. Queste prime 
ore saranno in parte dedicate alla conclusione del percorso PGS 2016 con la messa in 
rete delle schede dei produttori che lo scorso anno hanno intrapreso e concluso il 
percorso. 
 Altre 100 ore saranno a disposizione per nuova tranche più dedicata al settore 
comunicazione su cui pensare un eventuale piccolo progetto con il gruppo 
comunicazione stesso. 
 
5. Mauro relaziona sull’incontro del CRESER di sabato scorso, in cui sono state prese 
importanti decisioni su come far muovere gruppi di lavoro e Forum regionale in materia 
di decisioni. Mauro fornisce inoltre un chiarimento su come funzionerà il Forum stesso e 
sul punto della situazione. Siamo al dunque sull’avvio, con l’apertura delle candidature 
degli interessi da mettere in campo. Il DES sosterrà i temi PGS e moneta 
complementare, ma desidera che questi (e altri eventuali temi) siano condivisi e 
sostenuti ad ampio raggio locale. Decidiamo di realizzare un incontro, dove invitare tutti 
i gas per spiegare appunto la realizzazione della legge regionale attraverso il Forum e 
l’importanza di presenza e partecipazione attiva. 
L’incontro sarà organizzato per il 2 febbraio, presso Forum Solidarietà 
 
6. Francesca fa un veloce punto sulla chiusura del percorso 2016 DES/Mercatiamo. Ci 
sono già nuovi produttori che desiderano intraprendere il percorso. Ma alcune 
problematiche relative a 3-4 produttori, emerse dall’ultimo incontro con gli organizzatori 
di Mercatiamo, sono da chiarire. Sono posizioni critiche circa la piena adesione ai 
principi PGS (nel modello di produzione); chiariti al nostro interno demandiamo la 
decisione finale alla plenaria dei produttori Mercatiamo. Le criticità (come già avvenuto 
per il primo percorso) verranno, in caso di inclusione dei produttori, ben esplicitate della 
scheda presente nel sito e monitorate per un futuro superamento delle stesse. 
 

 

Data ed 
OdG per 
prossimo 
incontro: 

16 febbraio 2017 

Ha steso 
qs.verbale 

Francesca Marconi 
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 
Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente 

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Presente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Assente  

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Assente  

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Assente  

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente  

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Assente  

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Assente  

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Presente 

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 
Cavalieri Fulvia   GAS Fidenza Presente 

Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

    

 
 

O.d.G. 1. Aggiornamento progetti Forum Economia Solidale della Regione Emilia 
Romagna : domanda di partecipazione al Forum: argomenti e rappresentanti 

2. Aggiornamento lavori sulla Moneta Locale (BUS) 
3. Progetti Grani Misti 
4. Progetto Adesso Pasta 
5. Contratto Segreteria DES 

 

Temi 
trattati 

1. Il consiglio si interroga in via definitiva sui due argomenti da portare al 
Forum regionale, stabilisce i rappresentanti nelle persone di Francesca 
Marconi e Micaela Sini Scarpato, e redige estratto del verbale di nomina da 
allegare alla domanda di partecipazione. 

2. Micaela mette al corrente il consiglio sull’avvio del gruppo di lavoro sulla 
moneta compensativa nella zona di Parma, al momento come espansione 
del BUS di Reggio Emilia; si decide di partecipare agli incontri organizzati e 
promossi dal GAS Fidenza in collaborazione con MAG6 

3. Francesca relazione brevemente sul primo incontro del possibile progetto 
Grani Misti, in cui si è chiesta collaborazione e sostegno da parte del DES. 
Al primo incontro alcuni produttori interessati, insieme al promotore 
dell’iniziativa Angelo Chiuri e Francesa Marconi come rappresentante del 
DES. si tratterebbe di una sperimentazione di produzione di grani misti, da 
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studiare sotto il profilo di produzione, trasformazione e proprietà nutrizionali, 
nutraceutiche (con desiderabile collegamento con Università) 

4. Andrea relaziona dell’incontro sul progetto Adesso Pasta, a cui intergas con 
supporto del DES intende partecipare per fornitura ai gas di Parma di pasta 
da parte di Terra e Cielo. 

5. Francesca ha sentito Greta Sacchelli, che sta per riprendere la sua attività 
lavorativa in seno a Forum Solidarietà; è interessata a continuare la 
collaborazione con funzione di segreteria per il DES; stanziamo un 
pacchetto iniziale di 50 ore, da gestire in un primo momento con la 
conclusione del progetto PGS 2016, di inserimento dati finali dei produttori 
nel sito del DES, insieme a Francesca 

6. Francesca riporta richiesta da parte di Francesca Bigliardi di ritornare a 
parlare e sostenere il progetto dell’associazione delle donne marocchine, e 
volentieri ospiteremo nel prossimo consiglio una rappresentanza. 

7. Parliamo dell’assemblea annuale del DES da tenersi, come gli anni passati, 
in concomitanza agli Sbarchi in Piazza di Lesignano, l’8 aprile 2017. 
Consideriamo modalità di gestione dell’assemblea, come argomenti 
interessanti da portare in seno all’incontro. 

8. Occorre ormai iniziare la campagna raccolta iscrizioni per il 2017, sui due 
fronti: gas e produttori. Occorre che il gruppo comunicazione appronti la 
campagna stessa. 
 

 
 

Data ed 
OdG per 
prossimo 
incontro: 

22 marzo 2017 ore 21.00 

Ha steso 
qs.verbale 

      Francesca Marconi 
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 
Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente 

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Presente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente 

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Assente  

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente  

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Assente  

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Assente  

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Presente 

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 
Cavalieri Fulvia   GAS Fidenza Presente 

Carlo Pecorari  GAS SGB Presente 

Francesca Bigliardi  Forum Solidarietà Presente 

Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

Mounia ?  Referente Progetto Donne Marocchine Presente 

Matilde  Referente Progetto Donne Marocchine Presente 

Stefano  GAS La Spiga Presente 

Chiara Fornari  Coop Nativa Presente 

 
 

O.d.G. 1. Aggiornamento Progetto Economia Solidale in Marocco  
2. Aggiornamento raccolta quote: focus produttori 
3. Contratto Segreteria DES  
4. Assemblea annuale 
5. Mercatiamo: aggiornamento percorso PDO 
6. Aiuti zone Terremotate 
7. Partecipazione ad eventuali Bandi per progetti di economia solidale 
8. Varie  

 

Temi 
trattati 

1. Il consiglio viene portato a conoscenza del progetto di creazione di una rete 
di economia solidale in Marocco. È presente ad oggi una rete disorganiga. È 
necessario portare a termine una mappatura delle realtà simili presenti nel 
territorio. Le rappresentanti chiedono al consiglio spunti su come potenziare 
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la crescita della rete e stringerne i legami, un contributo sulle priorità 
formative per i produttori. La priorità è difendere i piccoli produttori, la cui 
produzione si rivolge all’80% al mercato interno. È necessario individuare i 
termini da suggerire ai formatori e radunare qualche produttore e membri 
del DES (4 in totale) che possano effettuare un sopralluogo in Marocco nel 
mese di settembre per il Forum finale del progetto. Entro la metà di Aprile.  

2. La raccolta di adesioni al DES da parte dei GAS è stata decisamente 
positiva. Mancano fortemente le adesioni dei produttori, in particolare di 
coloro che hanno partecipato alla PGS.  

3. Viene deciso di predisporre un contratto di 50+50 ore da destinare alla 
segreteria dell’associazione, da gestire in un primo momento con la 
conclusione del progetto PGS 2016, di inserimento dati finali dei produttori 
nel sito del DES, insieme a Francesca 

4. Il progetto PDO è ad un punto di stallo, e non è economicamente 
sostenibile. È necessario ripensare il progetto alla luce delle nuove 
condizioni del mercato delle cassette, che conta ad oggi numerosi fornitori.  

5. Francesca ha sentito Greta Sacchelli, che sta per riprendere la sua attività 
lavorativa in seno a Forum Solidarietà; è interessata a continuare la 
collaborazione con funzione di segreteria per il DES; stanziamo un 
pacchetto iniziale di 50 ore,  

6. Assemblea annuale del DES si terrà, come gli anni passati, in concomitanza 
agli Sbarchi in Piazza di Lesignano, il 6 aprile 2017. Consideriamo modalità 
di gestione dell’assemblea, come argomenti interessanti da portare in seno 
all’incontro. 

7. Dopo l’entusiasmo iniziale, ad oggi è stato possibile aiutare un solo 
produttore di miele. Si raccoglieranno informazioni su altri possibili produttori 
(preferibilmente biologici) per effettuare ordini futuri. 

8. Viene stabilito di partecipare al bando di Fondazione Cariparma con il 
Progetto grani antichi.  

9. Viene proposto di inserire il DES nel progetto Alternanza Scuola Lavoro per 
aprirci verso le scuole e i giovani del territorio 
 

 
 

Data ed 
OdG per 
prossimo 
incontro: 

27 aprile 2017 ore 21.00 

Ha steso 
qs.verbale 

      Micaela Sini Scarpato 
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 
Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Assente 

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Assente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente 

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Assente  

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Assente 

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Presente 

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 
Cavalieri Fulvia   GAS Fidenza Presente 

Sacchelli Greta  Forum Solidarietà Assente 

Stefano  Gas La Spiga  

Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

    

    

    

 
 

O.d.G.  
- Adesione annuale e pagamento quota. Gasisti e produttori. come ci stiamo muovendo 
- aggiornamenti su: moneta locale, progetto Marocco. Forum regionale, contratto Greta, 
raccolta terremoto 
. richiesta di nuovo spezzone pgs per produttori Mercatiamo 
- richiesta di partecipazione al GolaGola Festival 
- modalità di partecipazione attiva al consiglio/attività del DES 
- attivazione modalità inclusive di partecipazione/presenze al consiglio in vista del rinnovo di 
ottobre 
- cambiamo agricoltura (Lipu) 
- cassette PDO/Mercatiamo 
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Temi 
trattati 

1. Iniziamo dagli aggiornamenti. Sul progetto Marocco non ci sono novità. Ci si 
doveva incontrare col nucleo che seguirà il progetto, ma è stato rimandato. 
Sulla moneta complementare: il 4 maggio ci sarà un incontro a Fidenza. Per Mauro 
questo è il progetto più complesso tra quelli fatti e sostenuti, perché implica un 
cambiamento interiore di rapporto con il senso del denaro. Mauro consiglia la 
visione dello spezzone dal film Domani, sulla moneta locale. All’incontro di Fidenza 
sono stati invitati i produttori dei gas. 
Per quanto riguarda il Forum regionale è stata fissata la data la 20 maggio, 48 sono 
le realtà che hanno mandato manifestazione di interesse, di cui 7/8 gruppi informali: 
un centinaio di persone che parteciperanno. Il 29 aprile si terrà ultimo incontro del 
Creser prima del Forum. 
Per quanto riguarda il contratto con Greta è tutto a posto 
Per quanto riguarda il terremoto in centro Italia, si hanno difficoltà a trovare i 
contatti giusti per iniziare ad instaurare rapporti con produttori per organizzare 
acquisti. Per i particolari vedere il resoconto di Giordano e Aldo del 25/4 (mail di 
Aldo 28/4). Come linea sarebbe importante pensare di privilegiare produttori in rete, 
magari forzando il mettersi in rete tra di loro. 
2. Per quanto riguarda adesione annuale al Des e/o versamento x gestione di gas 
aperto, si pensa di “ricordare” ai gruppi gas la raccolta tramite banner sul sito degli 
ordini, mentre per i produttori di mandare una lettera. Soprattutto ai produttori che 
sono nel progetto PGS si ritiene che si dovrebbero ritenere in qualche modo 
“obbligati” al far parte del DES e quindi a versare la quota annuale. Francesca ha 
preparato una lettera che condividerà prima di mandarla ai produttori.  
Si pensa anche di rivedere la posizione di chi è presente tra i produttori nel sito 
DES, considerando la loro presenza nei progetti (PDO, ecc) e come verifica dei 
principi PGS, e adesione al DES, prevedendo l’eliminazione di chi non contribuisce. 
Per i nuovi produttori del percorso PGS si vedrà la loro immissione nel sito di man 
in mano che si iscriveranno al DES. 
3. Stefano del GAS La Spiga ci propone di partecipare ai festeggiamenti del 
ventennale del gas. Per loro ci saranno vari momenti ma vorrebbero organizzare 
qualcosa aperto a tutti, che potrebbe diventare una festa dei gas (da ripetere poi 
ogni anno come momento vivo, di riflessione, ludico, per ricordarci chi siamo, che 
siamo tanti e cosa facciamo). Il momento migliore sarebbe ad inizio autunno. Idea 
potrebbe essere quella di mettere insieme sinergie e forze diverse (La 
Spiga/DES/Forum) per creare momento aggregativo per famiglie (mercato, 
spettacoli, giochi) ma anche un momento culturale/formativo, inserendo anche una 
giornata di Kuminda, legata alla dimensione dei gas, e al contesto enormemente 
cambiato rispetto alla nascita e sviluppo dei gas stessi. 
(Mauro) Il mondo negli ultimi dieci anni è molto cambiato, e i gas devono 
interrogarsi su come cambiare: ha senso fare gas e che gas ha senso fare? In un 
contesto dove le idee innovative di rapporti diretti produttore/cliente sono state 
copiate anche da chi non fa economia solidale, qual è la differenza? Dove si gioca il 
valore aggiunto? Come si evolve il gas? Può diventare un AGENTE SOCIALE, 
costruttore di comunità, un soggetto che si pensa insieme? 
4. occorre iniziare a progettare fattivamente con il ritorno in attività di Greta anche 
ad un secondo spezzone di PGS dei produttori di Mercatiamo. Dobbiamo riattivare 
il gruppo magari inserendo alcune altre persone, magari tra i produttori del mercato 
stesso.  
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5. per quanto riguarda la partecipazione attiva al momento di riflessione dedicato a 
economia solidale al GolaGola Festival, la cosa interessa ma in quel weekend gli 
impegni sono diversi per i membri del consiglio e nessuno probabilmente 
riuscirebbe a preparare un intervento. Lasciamo in sospeso un momento e 
proviamo a capire meglio come funzionerebbe la cosa. 
6/7. E’ necessario ripensare al modello di “lavoro” dentro al consiglio e attivare tutti i 
canali e le modalità per portare nuova linfa di partecipazione nei gas e nei 
produttori, in vista del rinnovo delle cariche a ottobre. Dobbiamo lavorare quindi a 
costruire un senso di appartenenza e partecipazione attiva, lavorare sulla 
comunicazione e sul valore del DES come legame tra i gas oltre gli acquisti, per 
generare economia e visione di modi di pensarci insieme.  
Occorrerà anche dentro il consiglio pensare a come, con una auspicabile massa 
critica maggiore, poter attivare gruppi di lavoro con un referente responsabile di 
portare avanti e gestire il gruppo stesso con continuità. 
8. aderiamo come DES alla campagna “cambiamo agricoltura” su richiesta della 
Lipu 
9. per quanto riguarda le cassette PDO, aderiamo favorevolmente al cambio di 
nome e prospettiva, per sostenere la cooperativa Nativa e il progetto di aumentare 
e migliorare la partecipazione dei gas, dei produttori di Mercatiamo, ed estendere 
poi alla clientela del mercato la cassetta settimanale. I produttori del mercato sono 
a tutti gli effetti produttori pgs quindi titolati a integrare la PDO. Speriamo che tutto 
questo aiuti il progetto. Resta da capire come organizzare la parte informatica, non 
per i gas (che utilizzeranno ordine intergas su gas aperto), ma per i clienti del 
mercato non legati ai gas. 

 
 

Data ed 
OdG per 
prossimo 
incontro: 

24 maggio 2017 

Ha steso 
qs.verbale 
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 
Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Assente 

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Assente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente 

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Assente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Dimesso 

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES assente 

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Dimesso 

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES assente 

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Assente 

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 
Francesca Bilgiardi   Forum Solidarietà Presente 

Stefano Fabiano  GAS LaSPiga Presente 

 
 

O.d.G. 1. Cambio denominazione del DES, modalità e costi 
2. Relazione esperienza del Forum Regionale del 20/5 
3. Il percorso BUS, dove siamo arrivati 
4. Nuovo progetto, per produttori e gasisti, su cui lavorare 
5. Sito del DES 
6. Nuovo consiglio: reclutamento forze tra gasisti e produttori 
7. Progetto Marocco 
8. Quota per stampa materiale pubblicitario 
9. Aiuto zone terremotate: pecorino 
10. Gastronauti: gestione ex-terme Lesignano per un anno 

 

Temi 
trattati 

1. Per formalizzare il cambio di denominazione da “Verso il distretto…” a 
Distretto…, occorrerà attendere l’assemblea di ottobre (con elezione nuovo 
consiglio) e nel frattempo dovrebbe uscire la nuova normativa sul non-profit, 
quindi vedremo meglio come gestire la cosa; i costi dovrebbero essere 
intorno ai 200/300 euro 
2. il Forum è stato molto soddisfacente per chi ha partecipato, la giornata è 
filata liscia, c’è stato molto coinvolgimento e collaborazione tra i partecipanti, 
sia negli aspetti più burocratici, che nei lavori dei Gruppi di Lavoro Tematici. 
Su 49 iscritti, erano presenti e hanno partecipato in 37. Due o tre gruppi non 
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sono stati attivati per la presenza di un solo partecipate, che ha interagito 
con altri gruppi. Tre GdLT sono approdati sia alla manifestazione di linee 
progettuali, che alla designazione dei rappresentanti al Tavolo Permanente, 
quindi si andrà alla richiesta di attivazione del Tavolo permanente per quei 
gruppi. E’ stata formalizzata la volontà (e quindi seguirà richiesta) di riunirsi 
di nuovo entro novembre. 
3. Il primo incontro a Fidenza tra produttori/commercianti/artigiani interessati 
promette bene, erano una quindicina gli interessati che andranno a un 
nuovo incontro di sottoscrizione e adesione. Il gruppo BUS che nascerà a 
Fidenza, sotto il sostegno del DES si unirà ai portatori di interesse di Parma 
per la nascita di un gruppo unico con Reggio, suddiviso in sottogruppi 
autonomi. 
4. In modo informale, chiacchierando, confrontandosi con qualche 
produttore, ascoltando le necessità che emergono ampie nel contesto delle 
problematiche inerenti alle piccole trasformazioni, abbiamo pensato di 
provare a lavorare al progetto di un laboratorio condiviso. Dovremo mettere 
in campo analisi delle necessità, mappatura di luoghi, analisi dei costi, 
problematiche e risorse umane legate alla gestione, analisi dei costi e 
possibili progetti di finanziamento, possibili legami con università,…  nei 
prossimi mesi proveremo a ragionarci ulteriormente per capire come poterci 
muovere 
5. E’ necessario procedere ad un re-styling del dito del DES: si avvia il 
gruppo comunicazione a lavorare in questi mesi estivi al progetto, studiando 
le problematiche legate alla piattaforma e ai contenuti. 
6. occorre lavorare alla sensibilizzazione dei gasisti e dei produttori, a non 
sentirsi parte del des solo come adesione formale, ma anche con una 
maggiore partecipazione attiva. Vorremmo arrivare al nuovo consiglio con 
forze rinnovate e soprattutto più numerose. A lato di questo discorso sta la 
scarsità di adesione (e quindi di fidelizzazione) dei produttori. Stano per 
partire due lettere, uno specifico per i produttori che hanno partecipato ai 
due percorsi pgs e l’altra per gli altri produttori che interagiscono con i nostri 
gas tramite gas aperto. Il sostegno alla loro attività, anche grazie al sito e a 
un rapporto più facilmente gestibile con una rete ampia (intergas) riteniamo 
vada sostenuta con un impegno di adesione ai principi del Des e con una 
partecipazione all’associazione. 
7. il progetto Marocco prosegue, ci si incontrerà la settimana prossima, per 
iniziare a mettere sulla carta elementi fondanti del progetto, tempi, ecc 
8. Per alimentare visibilità e conoscenza del Des e in particolar modo 
progetto PGS dentro Mercatiamo, si rende necessaria la stampa di alcuni 
depliant da lasciare come materiale al mercato. Il consiglio approva 
9. per quanto riguarda l’aiuto alle zone terremotate, si procede finalmente 
alla seconda parte: il sostegno diretto alle attività produttive. Sono state 
visitate e/o individuate un paio di realtà che possono a tutti gli effetti essere 
ritenute in linea con i principi dell’ES. Si deciderà quale produttore di 
pecorino aprire, come primo esperimento/approccio, poi da cosa nascerà 
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cosa e continueremo a tenerci aggiornati e in relazione con le diverse zone 
interessate dal sisma. 
10. Filippo annuncia che il gas di Lesignano, Gastronauti, sarò il gestore per 
un anno del complesso delle ex-terme di Lesignano. Vedremo come 
valorizzare anche per l’associazione o i gas questo luogo. 
Varie: Francesca Bigliardi ci invita e tenere a mente una data importante per 
Kuminda: un seminario che si terrà il 28 agosto.  

 
 

Data ed 
OdG per 
prossimo 
incontro: 

da definire 

Ha steso 
qs.verbale 

Francesca Marconi 
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Presenti: 

Nome Ruolo Consiglio DES Note

Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Presente

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Presente

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Assente

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Assente

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Presente

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Assente

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Presente

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note

Marzaroli Giordano GASSalsomaggiore Presente

O.d.G. • elezione nuovo consiglio

• evento gas - compleanno la Spiga

• aggiornamento progetto Marocco

• bando Cariparma

• costruzione rete BUS

• varie

Temi

trattati

• elezione nuovo consiglio

Si terrà il 18/19 novembre durante l’assemblea che verrà convocata in occasione 

dell’evento previsto per il 20° anno del GAS “La Spiga”

• evento gas - compleanno la Spiga

18/19 novembre “Dal GAS alla Comunità solidale”. L’incontro avrà l’obiettivo di 

trovare insieme nuovi progetti che coinvolgano il territorio - compreso il fare incon-

tri comuni des-intergas per una maggiore progettualità con i produttori -  che siano 

caratterizzati da un alto investimento in fiducia e collaborazione per individuare 

nuovi percorsi, anche rivoluzionari, per far fronte ai cambiamenti epocali che ci 

stanno sempre più rapidamente coinvolgendo infondendo un senso di impotenza. 

Sarà necessario superare le individualità e coinvolgere altre realtà e associazioni del 

territorio per creare comunità. Se ne tratterà nel prossimo incontro Intergas previsto 

al Bizzozzero merc. 4/10 ore 21

• aggiornamento progetto Marocco

Francesca relaziona sulla trasferta in Marocco per il progetto di collaborazione con 

le cooperative femminili. Ottima accoglienza, scambio di esperienze e confronto 
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dello statuto del DES con quello della rete Mediterranea di ES che ha fatto emergere

l’importanza della “Carta dei Principi”. Il governo locale aiuta le cooperative di don-

ne e spinge verso la certificazione dei prodotti e il lavoro in autonomia; grande inte-

resse per i progetti PGS e per i GAS.  

• bando Cariparma

Si chiede a Greta e a Francesca B. di verificare la possibilità di accedere ala bando 

nella macroarea “Servizi alla persona” sezione “Educazione, istruzione e formazio-

ne” per svolgere attività rivolte alle scuole secondarie superiori nell’ambito 

dell’alternativa scuola/lavoro. 

• costruzione rete BUS

A Fidenza è partita una sperimentazione che attualmente coinvolge una ventina di 

soggetti. E’ stato contattato l’Ufficio Entrate per mettere al corrente del progetto. Il 

9/11 è previsto un incontro con attori ed esperti di altre zone (Brianza, Romagna,…).

Sono in preparazione un opuscolo da distribuire e un mercatino in primavera dove si

potrà acquistare utilizzando i BUS

• varie 

Mauro informa che non è stata ancora versata la quota di adesione a CO-Energia, si 

provvederà al più presto; mette inoltre al corrente il consiglio che dall’inizio del 

nuovo anno non potrà più rappresentare il DESPR in CO-Energia e propone di chie-

dere a Roberto Gemma (GAS La Spiga) di sostituirlo.

Francesca e Mauro hanno partecipato il 28/29 agosto al convegno sull’agricoltura, 

Francesca chiederà la disponibilità dei materiali.

Il 7/10 ci sarà a BO la prossima riunione del CRESER, è stata richiesta la convoca-

zione del secondo forum per il 25/11, richiesto inoltre anche un incontro col presi-

dente della RER. 

Mercoledì 4/10 è previsto un incontro con l’Amministrazione comunale di PR. Si 

proporrà di esaminare le attività in atto a RE e di verificare la possibilità di realizza-

re un laboratorio condiviso da mettere a disposizione delle micro-imprese per realiz-

zazione/trasformazione di alcuni prodotti.

Data ed

OdG per

prossimo

incontro:

Mercoledì 18/10

Ha steso

qs.verbale

Giordano
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 
Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente  

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Assente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Assente  

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Presente 

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Presente 

    

    

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 
Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

    

    

 

O.d.G. evento gas novembre-Assemblea DES 
progetto scuole fondazione Cariparma  
incontro con Assessori Paci e Rossi 
pgs 
varie 

 

Temi 
trattati 

1. vediamo come supportare il gruppo organizzatore e integrare necessità e idee. 
Marco Deriu sta dando un apporto fondamentale per l’individuazione dell’ospite 
centrale  come relatore della giornata. Ha fatto alcune proposte e sta vagliando le 
disponibilità. A lato dell’intervento centrale metteremo 4 interventi di progetti o realtà 
che si muovono in ambito ES con cui vorremmo legarci maggiormente o 
approfondire argomento come Distretto e Gruppi GAS. Nella giornata si ingloberà la 
presenza della delegazione dal Marocco, in carovana in Italia proprio in quei giorni 
e la data del 19-20 sarà quella dedicata a Parma. Per la giornata del 19 abbiamo il 
patrocinio del Comune e la disponibilità della sala civica al Bizzozero per la sola 
mattinata, si stanno vagliando soluzioni per il pomeriggio (gruppi di lavoro e 
Assemblea DES), tra cui Missionari Saveriani e Parrocchia SGB 
2. il progetto per le scuole si sta delineando ma la scadenza di fine ottobre per la 
richiesta di partecipazione al bando è pressante. Vedremo la fattibilità in un incrocio 
tra Greta, Mauro e giordano che se ne occupano. Oggetto è fare il punto sulla 
situazione in cui si trova oggi l’umanità e svilupparlo con gli studenti in contesto di 
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consapevolezza e sviluppo di capacità di fare azioni. Gestire il lutto dell’umanità, 
farlo insieme in un contesto di solidarietà, dove rimettere in moto forze e speranze 
possibili; costruire comunità è unica possibilità per tornare a respirare e pensare il 
futuro; scommessa è passare questa consapevolezza nelle scuole (così come su 
altri fronti desideriamo farla passare nei GAS, ecc), pensando a quali possibili 
percorsi avviare anche nell’alternanza scuola/lavoro, ad es Costruire qualcosa con 
Forum Solidarietà che ci lavora 
3. All’incontro con gli assessori Paci e Rossi sono andate Micaela e Francesca, 
abbiamo trovato molta apertura da parte della Paci e poca capacità di approccio 
comunitario/solidale con l’assessore di maggior riferimento. Non è stato attivata una 
delega all’ES ma alcuni assessorati hanno una qualche dicitura di riferimento e si 
muovono in molti ambiti in analogia al Comune di Reggio, di cui abbiamo portato a 
conoscenza i progetti. Abbiamo lasciato loro materiale sulla legge regionale e sul 
Forum, e l’assessore Paci si è mostrata interessata a seguire l’evolversi dei 
progetti. Abbiamo messo in campo il desiderio di maggiore relazione tra le azioni in 
campo sul territorio chiedendo al Comune di fare da ponte e collettore tra 
associazioni e realtà che spesso non conoscono l’agire l’uno dell’altro. Abbiamo 
parlato di una mappatura da mettere in campo per potersi meglio relazionare e 
mettere in rete. 
4. Per quanto riguarda il percorso PGS a fatica vanno avanti le ultime visite e quelle 
nuove, ma grazie al progetto di Mercatiamo/Parma Sostenibile abbiamo la fortuna 
di vedere l’Istituto Bocchialini (con una classe III) interagire come alternanza con il 
mercato e la conoscenza e partecipazione alla Garanzia. Sarà un arricchimento 
reciproco. Greta coordina le visite insieme a Lisa Baldi. Francesca ora rimane 
informata e in linea ma non se ne occupa fattivamente, mentre è intervenuta nella 
classe una mattina a raccontare e far capire cosa è la Garanzia Partecipate, valore 
e contenuti. 
5. A Fidenza prosegue molto attivamente il percorso BUS, con molti portatori di 
interesse anche e soprattutto fuori dalla rete dei gasisti, elemento molto 
interessante. Si sta creando e compattando il grupo e c’è la necessità di muovere il 
territorio di Parma (alcuni partecipanti di Reggio e di Fidenza gravitano fisicamente 
sulla città), che sarebbe il terzo nucleo del progetto. Occorre metterci energie. 
6. Nel prossimo consiglio vorremmo vedere il punto del lavoro di questo anno di 
Enzo sul sito e parlare dei lavori in atto per il rinnovo del sito stesso 
 7. In seno all’Assemblea di novembre dovrebbe tenersi la rielezione delle cariche 
del Distretto: iniziamo a fare considerazioni su quello che si sta muovendo, quello 
che vorremmo fosse, la proposta di fondersi e rilanciare Distretto e Intergas in un 
cammino più ampio e condiviso e inglobante altre realtà di rete in visione di 
comunità. Ne riparleremo nel prossimo consiglio. 

 

Data ed 
OdG per 
prossimo 
incontro: 

15 novembre 2017 

Ha steso 
qs.verbale 

Francesca 
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 
Sini Scarpato Micaela coordinatore Consiglio DES Presente  

Marconi Francesca Vice-coordinatore Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Assente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente  

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Assente  

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Presente 

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Assente 

    

    

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 
Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

Fulvia Cavalieri  Kuminda Presente 

Luca Porta  Gas Fornovo Presente 

Claudio Sgarella  Gastronauti Presente 

Fabio Leoni  Gazpacho Presente 

Renato  Terra Serena Presente 

Lisa Baldi  Gas La Spiga/Parma Solidale Presente 

….   Presente 

 

O.d.G.  
il Nuovo corso: impostiamo il lavoro per i prossimi mesi, costruiamo una 
comunità solidale includendo più soggetti.  

vari sotto progetti: 
-calendario acquisti intergas 2018 
-Percorso di garanzia partecipata: nuovi produttori 
-moneta locale: parte il BUS a parma 
-Piccola distribuzione organizzata 
-nuovo sito DES: qualcuno vuole dare una mano? 
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Temi 
trattati 

Primo incontro congiunto Consiglio Des - Intergas 
Apre la riunione la Coordinatice del  DES - tema principale della riunione  
impostare il lavoro per i prossimi mesi, costruire una comunità solidale 
includendo più soggetti declinato in vari sotto progetti, per ottenere  buoni 
risultati è necessaria partecipazione da parte di tutti  che si traduce in idee e 
suggerimenti al fine di raggiungere gli obbiettivi preposti. Dentri gas gli 
acquisti sono ormai superati (tante realtà hanno copiato, migliorato l’offerta e 
le modalità) quindi ciò che deve caratterizzare i gruppi è l’aspetto della 
comunità, della relazione fiduciaria, della rete, progettando su più ampio 
respiro. 
Luca GAS Fornovo  referente   PASTA TERRA CIELO sostiene che alcuni 
GAS non hanno aperto l’ordine per il prezzo troppo alto della pasta, che  ha 
problemi di tenuta di cottura, altri gas non sono interessati all’acquisto in 
quanto si servono dai loro fornitori, comunque  è stato deciso di aprire 
ancora l’ordine. Claudio GAStronauti chiede se è il caso di aprire Vini 
Brancatelli,  il Gas Gazpacho lo ha acquistato definendolo un ottimo vino ma 
troppo costoso quindi si è deciso di non aprire l’ordine. 
Sono in atto un nuovo gruppo di visite PGS, in collaborazione con l’istituto 
agrario Bocchialini, che aderisce al progetto con Parma Solidale/Mercatiamo 
di alternanza scuola-lavoro. Una classe terza che fa presenza al mercato e 
uscite durante le visite, nella speranza di un maggiore sviluppo dell’aspetto 
tecnico. Quest presenza ci potrebbe dare un sostegno anche alle visite dei 
produttori inseriti nei percorsi precedenti e mai più visitati. 
Lisa della Spiga promotore di Mercatiamo si chiede perché tanti gasisti non 
vanno al mercato e lo stesso non viene usato come punto di appoggio per la 
distribuzione dei propri ordini. Per molti Gas Mercantiamo  risulta essere 
troppo lontano quindi scomodo. Il Sistema di Garanzia Partecipata PGS ha 
permesso di valutare ed escludere soggetti che non davano garanzie sui 
prodotti venduti a Mercatiamo ha promosso l’inserimento  di nuovi produttori 
che si attengono  alle regole del PGS. E’ stata evidenziata la mancanza di 
produttori di formaggi Vaccino e Ovino e parmigiano reggiano. 
Occorre pensare più a 360° quale possa essere il futuro di questa 
esperienza, anche considerando l’imminente periodo di chiusura per 
ristrutturazione dell’immobile che attualmente ospita il mercato. 
L’idea della creazione di un punto di vendita permanente (a Bologna 
Camilla); le food-coop sono progetti interessanti e si potrebbe considerare la 
fattibilità. Importante anche capire come aprirsi al territorio 
Le food-coop sono inoltre esperienze che riducono la distinzione tra 
produttore e cliente, immettendo idea di una responsabilità condivisa. 
Il gasista deve diventare qualcuno che attraverso il cibo attua una 
modificazione del territorio e mette non solo denaro ma anche tempo e 
impegno in un progetto. In questo contesto si innestano anche le monete 
locali e mauro parla brevemente del Buono di Uscita Solidale (BUS) che sta 
iniziando l’esperienza a Fidenza. Ora è necessario far partire anche il 
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territorio di Parma, e creare la connessione Reggio-Parma/Fidenza. 
Renato ci racconta l’esperienza che sta attuando presso la sua azienda, una 
sorta di “orto-terapia” in cui le persone raccolgono autonomamente i prodotti, 
si rendono più consapevoli, si prendono tempo e si incontrano. 
Lisa ci accenna al protocollo d’intesa con il Comune su scuola verde, città 
verde, agro ecologia 
Francesca accenna ad un possibile progetto tra DES-Mag6-un produttore 
PGS, che vedremo nei prossimi mesi se potrà essere fattibile. 
Giordano ci aggiorna sui lavori nel sito DES  
Rinviamo al prossimo consiglio un verifica insieme a Chiara Fornari sulla 
situazione di Nativa. 
Mauro invita alla partecipazione a Fidenza il 18 gennaio ad un incontro sul 
co-housing, e quindi decidiamo di proporre per quella data il consiglio, 
spostandolo a Fidenza anticipato al prima di cena, con cena condivisa.   
 

 

Data ed 
OdG per 
prossimo 
incontro: 

18 gennaio 2018, h.19.00 c/o Ecosol Fidenza 

Ha steso 
qs.verbale 

Francesca 

 


